
臺北市立大同高級中學113學年度第1學期(高國中)(第1次會議名稱)紀錄 

壹、 時間：民國 113 年 9 月 4 日(星期三) 10 時 10 分 

貳、 地點：三樓簡報室 

參、 出席人員：應出席 17 人，列席 5 人；實際出席 17 人，列席 5 人（見簽到表） 

肆、 主席：羅丹伶                                      記錄：簡維哲 

伍、 主席致詞： 

一、 新進教師介紹： 

公民老師：劉子豪老師、吳芳瑜實習老師 

地理老師：許雅婷老師、簡維哲實習老師 

二、 校長致詞： 

    感謝所有老師的努力，尤其是那些在暑假期間積極指導學生的老師。新進
教師具備多元的視野與專長，特別是跨領域能力，如國防、閩南語等將在未來
備受歡迎，因為這些是教育主管單位希望學校能培養的。並鼓勵大家對行政專

案提出建議或提醒，感謝參與校訂必修課程的老師，雖然討論過程中有不同意
見，但大家都朝著正向的方向努力。 

陸、業務報告： 

一、 研發處主任致詞： 

(一) 行動研究：行動研究的排序已確定，歡迎未排序的老師分享教學經驗並投稿。
今年在行動研究方面取得不錯的成績，包括高中組獲得團體第五名，其他組別
也有佳作。 

(二) 公開授課：每位老師在學年內需進行一次公開授課。第一學期欲公開授課的老

師需在9月20日前上系統填寫相關資料，選擇的授課日期應在9月30日至12月31
日之間。若未在期限內填寫，系統將預設老師在下學期進行公開授課，尤其高

三老師需考慮課程安排，建議在本學期完成。 

 

二、 圖書館主任致詞： 

(一) A3研習：今年新進的正式和代理老師需重新參加 A3研習。之前在111或112年
度參加過資安研習的老師已被認定合格，不需要重新參加 A3研習。研習將在
校內舉辦，已合格的老師也可以參加。 

(二) 資安研習：每位老師每年都需完成三小時的資安研習。今年的資安研習將在線
上進行，課程在磨課師平台上，每個課程一小時，共三小時。完成後的研習時

數將自動登錄到全國教師研習系統，研發處會匯出結果確認大家是否完成。 

(三) 教學軟體採購：今年的教學軟體採購方式有所變化，需先申請審查通過後才能
購買。高中已購買的軟體包括 padlet，使用權為一年。需要使用軟體的老師
需填寫表單，相關資訊將發送至公務信箱。使用軟體時，請登記使用人數並拍



攝或截圖以供成果展示。若未來有其他軟體需求，請及早告知以便來年採購。 

(四) 圖書館設備借用：推廣使用小筆電，鼓勵借用以提高使用率。圖書館有實物投
影機可長期借用，適合在課堂上展示學生作品。因疫情過後未被充分利用，建
議老師們借用。 

(五)討論： 
1. 問題：老師們提出需要光碟機，建議是否可以科為單位購買至少一到兩台

公用光碟機以方便使用。 

結論：圖書館目前有的光碟機會先拿出來供大家使用，雖然這些設備不夠
輕便，但能使用。若有特別需求，可以提前通知借用，並根據剩餘的設備
數量來安排。 

2. 筆電領用規則：筆電的領用是根據年度進行，每位老師在某一年度內有資
格領取新筆電。如果當年有老師選擇不領用，則該年度的後補人選將頂

上，並領取該台筆電。放棄當年領用的老師，將成為下一年度的優先領用
者。舊筆電會回收整理後，提供給代理老師或需要長期借用的老師使用。
新進教師優先發放筆電。 

3. iPad 的領用規則：iPad的領用順序與筆電相似，但數量較少，領用順序
會依據每年的時間安排。新進老師未曾領用 iPad的，將優先配發，其他
老師則按照順位依序領取。領用的 iPad屬於個人財產，不需歸還，除非
在報廢、退休或離職時。 

4. 教學軟體的審查與採購：今年度的教學軟體採購需要經過教育局的審查，
學校只能使用教育局批准並購買的軟體。如果某項軟體不在教育局購買的
範圍內，學校無法自行購買和使用該軟體。教育局需先完成採購才能供應
給學校使用，目前的情況可能導致部分軟體在今年無法使用。 

5. 自主學習計畫：計畫將在九月份自主學習工作小組會議結束後，分配給歷
史、地理、公民三個學科進行複審。 

 
三、 教務主任致詞： 

(一) 颱風假重補修課程安排：採用方案三，由方案一、二兩種方式並行，「線上授
課」或「事後實體補課」均可，由任課教師決定方式後，交由教務處統一於網
頁公告。若採用方案三，教育局要求學校需考慮配套措施，避免因線上授課問
題（如學生無法上網）導致學生權益受損。配套措施例如：颱風過後，由家長
提供證明學生因不可抗力因素（如停電、網路不穩定、疏散避難等）無法參加
線上課程，經老師同意後，學生完成指定作業可視同出席。 

 

 
討論： 

 
俞君老師：颱風假後的補課建議可以線上或實體二選一，如果颱風當天原本安
排的是考試，建議選擇實體補課。建議颱風假當天不安排線上課程，直接放
假，避免因網路不穩定或其他問題影響師生，這樣可避免在颱風當天進行過多
的聯絡和安排，以降低行政負擔和溝通問題。 
 
丹伶老師：全台北市在颱風假期間放假，但若老師在此期間仍安排補課，可能
會引發爭議，特別是如果學生因颱風假未能上課，但老師仍繼續授課的情況
下，可能會被認為違背了市府的颱風假政策，並且可能會引發學生對其授課鐘

點費的抗議，尤其是如果學生繳納了補修費用的情況下。需要確認法律上的規
範和行政指導，以了解是否可以在颱風假期間仍進行線上授課，以及如何合法
處理這種情況。 



 

弘庭老師：颱風假旨在保障安全，讓大家待在安全的地方進行防災。這個假期
應該是為了避免可能的危險，而不是安排上課或工作。教育局決定放假以保障
安全，但又要求在颱風假期間進行授課，這種做法很矛盾。颱風假應該是為了
防範危險，強迫在此期間上課是不合適的。在颱風假期間，即使家中有線上授
課的選項，也應該考慮到當下的危險和不便，這種安排可能會讓人感到不合
理。以往在沒有線上授課的情況下，颱風假通常是直接放長假，這樣的安排比
較符合颱風假期的宗旨。 

 
結論：教育局的指導原則主要考慮到學生的需求，但未顧及教師的狀況。目前
正在收集各科的意見，以了解大家對於颱風假期間安排的看法。若意見不一
致，將在未來的會議中進一步討論，並尋求各科的一致共識。未來會在召集人

會議將更完整的資訊和意見提出，並制定最適合學校的方案。 

 
(二) 考題管理問題：學生能夠獲得前一年的段考考古題，學生是怎麼拿到的，因為

社會科的考題命題量大，不能隨意參考或使用過去的考題，尤其是在學生可以
輕易獲得這些考題的情況下。建議教務處應加強對老師的宣導，避免隨意將過
去的考題提供給學生或可以考慮不再將考古題集中存放，避免引發爭議。 

 

結論：教務處以後不會再留存段考考卷，該科有需要段考考古題的老師找該科
的其他老師索取。 

 

(三) 考卷製作問題：教務處希望各年級各考科可以擇定一次段考採卷卡合一考試。 

 
(四) 計算機費用收取流程混亂：學生需要在多個地點間來回繳交計算機費用，流程

不明確且耗時。回條和繳費地點分開，導致學生不清楚該去哪裡繳費。建議將
收回條和繳費的地點統一，或由同一人負責，以避免學生來回奔波和可能的錯
誤。並且在回條上明確繳費時間和地點。 

結論：應確認是否真的需要設備組經手，若無必要，可以直接將費用交給合作
社，避免多餘的步驟。 

 
(五) 發書之問題：高一學生需發放64本書，其中五科為下學期用書，導致書籍數量

過多，增加了點書和管理的困難。在有限的導師時間內，完成發書工作非常吃
力，部分班級在短時間內難以完成所有書籍的點收。學生難以在無提醒的情況

下保管下學期用書，往往在期末將其丟棄或遺失，造成下學期用書之問題。建
議下學期用書在下學期再採購，以減少發書時的工作量，避免不必要的浪費和
混亂。 

結論：某些科目的老師可能需要提前使用下學期的書籍，設備組需提前詢問各
科是否有提早訂書的需求，以便妥善安排。 

 
(六) 個人資料洩露問題：高三升學部長在集合時，註冊組發放的英文聽力報名名冊

上列出了班上中低收入戶的名冊，無意中洩露了學生的身份，違背了保護學生
隱私的原則。在發放資料時，應避免將敏感信息（如中低收入戶身份）公開列
出，並加強對相關資料的保密處理。報名名冊上列出了全班學生的不同收費金
額，可能導致不必要的比較和隱私暴露，需謹慎處理。 

結論：教務處會謹慎處理這件事情。 

 

(七) 期末考與休業式安排：期末考通常是兩天，但因學校擔任學測考場，考試延長



至第三天（1月15日、16日、17日）。17號如果不安排考試，學生可能會直接請

假或出國，因此將最後一節考試移至17號早上進行。因學校是考場，學生20日
當天不能到校，休業式將改為線上進行，具體內容將由相關部門討論決定。 

結論：支持1月15日段考的第一天早上照常上課，讓學生自習，監考安排也會
較為簡單，避免排考程過於複雜和混亂。 

 

(八) 考試時間安排：希望考試能夠安排在期末考的期間中，不一定要放在最後一
天，尤其是如果可以避開班會或週會的時間，如此可增加班週會導師的時間，
也可以讓一二年級沒那麼大的壓力，也沒那麼忙碌。 

主任回應：考試的安排應考慮到學生的負擔，避免在期末考期間增加額外的準
備工作。儘管某些科目可能被視為輕鬆，但對學生來說，額外的考試仍可能是
一種負擔。 

 
 

四、 學務主任致詞： 

(一) 身心調適假：學生每學期可以申請三天的身心調適假，每次申請以半天或一天
為單位。學生請第三節到第六節也算一天，請第四節到第五節也算一天，只要
請假跨過中午，就算作一天。如果學生在上學前已經無法出門，需由家長打電
話給導師申請身心調適假。如果學生已經到校後感到心情低落，需要回家，導
師需聯繫家長確認。導師是請假的第一線，但在繁忙時期，學生也可以去教官
室或學務處尋求幫助。學校會作為後盾聯繫家長，並處理學生的請假申請。高
三學生即使滿18歲，仍需家長同意才能申請身心調適假。進修學校的成年學生
則不需家長同意，但高中職的學生仍需家長的同意。 

(二) 班級經營責任：班級經營不僅是導師的責任，每位老師在自己授課時也需負責
班級經營。每一節課的管理和經營是每位老師的責任，不僅僅是專業知識的傳
授。若學生在某門課未完成作業，該課的老師應直接處理，而不是僅僅將學生
名單交給導師。每位老師應該能夠掌握和管理學生的作業狀況，不應將責任推
給導師或其他人。當學生在不同科目中表現不一致時，應有良好的溝通和協作
機制，以解決問題。 

(三) 學生出缺席管理：如果學生未進入教室，15分鐘內遲到算遲到，超過15分鐘則
記為曠課。若學生在上廁所超過20分鐘，首先要關心其身體狀況，了解是否有
困難或健康問題。若學生超過正常時間未回來，應尋找學生或通知相關人員。
學生遲到或曠課的理由應由學生事後提出，並需提供證明。若學生因特殊情況
（如重要事務）而曠課，應由負責的老師提供證明，並可協助消除曠課記錄。 

 
(四) 小高一秩序糾察的辛苦：小高一的秩序糾察在大熱天中巡邏，負擔較重，尤其

是中午時分。希望改善糾察的工作環境，例如減少其在戶外的工作時間。 

 

學務主任回應：雖然工作辛苦，但秩序糾察的工作是有賦予的責任，學生應該
完成分配的任務。午休期間的工作時間約30分鐘並且有輪班，不至於過於嚴
苛。 

 
(五) 外掃區分配問題：外掃區的分配已經延續多年，存在不均勻的情況，例如有班

級只掃一樓而其他班級掃多層樓。部分班級負擔過重，例如某班需掃描圖書館
的一樓和二樓，而其他班級掃一層樓，造成勞動負擔不均。建議全校重新審視

和調整外掃區的分配，確保每班的清潔任務相對均勻，並考慮掃除和拖地的工
作量分配。 

學務主任回應：會請衛生組長重新審視外掃區分配並改進。 



 

柒、 社會科討論： 

一、 暑假教育訓練回顧：暑假期間參加了在陽明高中舉辦的教育訓練。有興趣可以跟
丹伶老師要資料。內容包含 

(一) 台北市113學年推動目標： 

自主學習：學校已經運作成熟。 

數位與 AI素養：提升學生的數位與 AI素養。 

情緒教育：推動情緒教育，與學生的三天身心調適假呼應，並要求教師將情緒
教育融入教學中。 

(二) 課綱推動與進步項目： 

持續進步項目：跨科與多元選修課程設計（66%認為進步）、教師社群運作。 
需精進項目：課程評鑑和教師社群運作，教師社群還有需要改進的空間。 
雙語教學：調查中49%對雙語教學有不同看法。 

(三) 課程博覽會：教育局舉辦了「課綱薪火 台北點亮」活動，相關影片可在
YouTube上找到。 

(四) 學科平台負責學校： 

歷史科：南湖高中 
地理科：永春高中 
公民科：內湖高中 
 

二、 學期活動安排：社會教研會共計六次活動，扣除期初和期末，剩下四次。其中兩

次用於大考分析與分科測驗分析，另外兩次可以邀請外部講師進行研修。建議邀
請學科平台的講師進行校內研修。可以討論安排日期和邀請的講師人選。尤其三
立記者分享了其策劃「消失的國界」新聞節目的採訪經驗，並即將出版新書，可
以考慮邀請該記者，再來是與地理科相關的分享內容。也可以邀請中研院 GIS執
行長，因為他有陸續與高中端進行教學合作。 

 
(一) 會議紀錄的輪值安排：本學期的六次會議，前三次由維哲負責，後三次由芳瑜

負責。 

(二) 校慶展覽：今年由地理科負責 

(三) 迎新餐會：暫定在下週三上午舉辦，地點尚未決定。地點選擇可能是社會科的
準備室，或風景優美的咖啡廳。目的在於讓夥伴們抒發開學壓力，經由共識決

定日期和地點。若有其他地點建議，將開 LINE投票讓大家選擇。 

(四) 中秋節隔一天9月18日教研會暫停一次 

(五) 9月25日分科測驗分析：請各科老師拍照後提交。分科測驗分析需要去年高三
的老師協助。 

(六) 段考分析安排：第一次段考分析安排在10月23日。若有異議或想改到第二次段
考，請提出意見。請出題老師於段考後寄送給總召各學科段考分析資料。 

(七) 其餘兩次教研會：由兩位實習老師教學演示時間做為教學研究會主題。 

 

三、 課諮老師分配：兩位未受訓的老師（翊伶老師和子豪老師）將在下學期到陽明高
中受訓。課諮老師的名單原則上是「兩新一舊」的配置。所以決議由駱老師擔任
114學年第三位課諮老師。 

四、 校訂必修課：按照校訂必修輪序，目前114學年度是歷史與公民科 

五、 模擬面試安排：原則上需要提交五位高三老師參加模擬面試，但由於目前只有四
位高三老師，因此已提交四位老師的名單。 



六、 校訂必修的精進工作坊：因為時間關係擇日討論，目前計劃開設18到20門課程，

以便讓學生集中在同一時段上課。是否需要綁班群仍在討論中。課程設計方面，
將會把四學分整合起來，可能會在一學期內教閱讀策略，並在下學期進行分組活
動，與現在的一學期主題探索不同。本學期工作坊預計有6到7次。 

七、 教學軟體申請：申請截止日期為9月11日。各科需要的話，請向圖書館申請。 

八、 自主學習計畫：九月份開會之後會分配給各科，10月2日再交還給社會科總召 

九、 科費：當前科費為10535元 

十、 網頁負責工作：今年輪到志欣老師負責網頁工作。 

十一、校外競賽網站：研發處要求三科科召共同編輯校外競賽網站。各科召集人需要注
意，如果有校外競賽，應該先進行彙整，再交給志欣老師。 

 

捌、 散會：民國113年 9 月4日 11時 59 分 

玖、 會議照片記錄 

 

 

 

 
駱老師發言提出意見 吳老師發言提出意見 

 

 

 

 
校長致詞 總召羅丹伶老師主持教研會流程 

 


